
Учим ребенка проигрывать 

   Уважаемые родители, практически все дети стремятся быть первыми в любых 

соревнованиях: кто первый оделся, поел, добежал и так далее, не говоря уже об 

играх, где в результате проигрыша малыши испытывают  разочарование. Реакции на 

поражение разные: у кого-то сжимаются кулачки и подергиваются губки, у кого-то 

выступают слезы на глазах, а кто-то и истерику устраивает. Самое неприятное в том, 

что ребенок часто утрачивает интерес к тому, что не получилось. Родители, чтобы не 

огорчать чадо, часто специально уступают ему победу — пусть порадуется. Это не 

выход, ведь вне дома всегда найдется тот, кто будет сильнее, проворнее и 

сообразительнее. 

Побеждать — естественное желание человека, оно помогает добиваться успеха. К 

сожалению, жизнь состоит не только из побед и достижений, и чтобы поражение не 

стало поводом опускать руки, ребенка к неудачам надо готовить. 

  Каждый ребенок хочет, чтобы его ценили и хвалили, в частности, родители. Поэтому 

переживание любых собственных неудач является для него довольно болезненным. 

Ребенок школьного возраста не слишком эмоционально выражает реакцию на 

ситуацию неуспеха, сдерживается. Однако, ребенок дошкольного возраста может 

плакать, кричать и даже вести себя агрессивно. Первой реакцией ребенка на 

ситуацию неудачи является протест, ведь он прилагал усилия, старался. 

     Именно поэтому задача родителей в таком случае — научить ребенка правильно 

реагировать на поражения, осознавать их и преодолевать. Обычно родители 

стремятся воспитывать своего ребенка победителем, с детства настраивают его на 

успех, получение первенства во всех сферах жизни. Однако, иногда, ребенок 

ошибается, а родители не всегда готовы признать его неудачи и вместе их 

преодолеть. Во время ситуаций неуспеха детей дошкольного возраста родителям 

следует придерживаться такой последовательности действий: предоставить 

возможность ребенку выразить    негативные эмоции, а затем поддержать его, 

посочувствовать. Основная помощь для ребенка, который переживает неудачу, — это 

«проговаривание» родителями его образов, то есть принятие ими его боли и 

страданий. Таким образом, ребенок понимает, что его услышали, признали его право 

на ошибку и на то, чтобы через нее расстраиваться. 



Как подготовить ребенка к проигрышу 

Быть примером 

Дети копируют поведение родителей, и чаще всего, собственную реакцию на 

поражения они формируют, наблюдая, как ведут себя взрослые в случаях неудачи 

или проигрыша. Старайтесь подавать детям правильный пример. 

Позволять ошибаться. Первичное отношение ребенка к собственным ошибкам 

формируют родители. «Я же тебе говорила, туда не лезть – посмотри теперь, что ты 

наделал!», «Я предупреждал тебя, что ты не сделаешь это как надо»… Подобная 

реакция родителей накладывает запрет на совершение ошибок. Не нужно постоянно 

стелить соломку. Ребенку обязательно нужен негативный опыт, чтобы он 

представлял последствия своих поступков и был готов к разному исходу событий. 

 

Радоваться любым достижениям. Любое соревнование проверяет умения 

участников, и если ребенок оказался несилен в чем-то, то это не должно 

восприниматься близкими как катастрофа. Поражение выявляет слабые стороны и 

недоработки. Если всегда ждать от ребенка только победы, то любая неудача будет 

восприниматься им как трагедия. Важно отмечать хорошие результаты ребенка, его 

старание и упорство. 

 

Хвалить за успехи. Похвала – мощнейшее оружие, его нужно правильно 

использовать. Оценивая труд ребенка, не нужно постоянно восхищаться, особенно 

если для этого нет повода. Безусловно, не надо и полностью браковать работу, а 

постараться найти те места, где ребенок старался, и отметить их. 

 

Всегда поддерживать. Старайтесь сдерживать разочарование при детских 

неудачах. Не утешайте, иначе он начнет чувствовать себя несчастным. Ни в коем 

случае не говорите ребенку, что он слаб, неумен или нерасторопен. Ребенку важно, 

чтобы его понимали и слышали! Важно побыть рядом: пусть выговорится, пусть 

поплачет. Когда эмоции утихнут, поговорите о причинах неудачи. Убедите, что в игре 

выигравшие и проигравшие постоянно меняются местами, и что в другой раз он 

обязательно станет победителем, надо только приложить усилия! Самое важное, что 

необходимо воспитывать в детях на примере всевозможных соревнований, — это 

стремление к самосовершенствованию. 

 



Не шутить над проигрышем. Шутки не принесут желаемого результата: для 

вашего сына или дочки это важное событие, и его обесценивание обидно, к тому же 

расстроенный ребенок может подумать, что вы смеетесь над ним. 

 

Учить уважать чужую победу. Объясняйте ребенку, что победитель достоин 

уважения, что любое достижение — результат труда, и стоит порадоваться за 

соперника. 

  ● Мамы и папы, находите примеры «успеха и поражения» разных людей, кумиров 

ваших детей, смотрите мультики, передачи, фильмы, в которых рассматриваются 

подобного рода ситуации. Там ведь частенько бывает, что главный герой сначала в 

аутсайдерах, а потом набирается опыта, становиться мудрее, и в итоге —побеждает! 

  ●  Разрешить ребенку сталкиваться с негативным опытом. В первую очередь, нам 

следует разрешить ребенку ошибаться. Пусть он сам столкнется с последствиями 

своих действий (конечно, если они не касаются жизни и здоровья ребенка и 

окружающих). 

 ●  Не стоит требовать всегда и во всем быть лучшим. Важно замечать склонности и 

особенности вашего ребенка и выделять их, хвалить, поощрять, поддерживать. Если 

все время ребенка стимулировать к получению первого места, любой провал он 

будет очень тяжело переносить. 

● Хвалите ребенка за старания и успехи. Воспитывайте трудолюбие и 

упорство.     Это больше пригодится в жизни, чем простые, ничем не подкрепленные 

амбиции быть первым. Не обманывайте ребенка. Если его рисунок вам не нравится, 

не стоит восклицать: “О! Как красиво!” Лучше скажите правду: “Мне нравится, как ты 

старался, как подобрал цвета. Но я знаю, что ты можешь аккуратнее нарисовать”. 

 ● Следите и за своими реакциями на ошибки и поражения ребенка. Сдержите свое 

разочарование. Поддержите ребенка и покажите, что важно то, что он старался 

победить и приложил много усилий. Для начала примите эмоции, покажите, что 

плакать и расстраиваться от поражения — вполне нормально. А когда эмоции 

утихнут, поговорите о проигрыше и его причинах. Может, стоит подобрать другой 

подход в занятиях или просто больше тренироваться, а может, это не то 

направление, в котором нужно совершать победы. 



 ●  Не стоит смеяться над проигрышем, ребенок не поймет такую поддержку и 

подумает, что смеются над ним. 

●  Также не стоит ругать ребенка и обижаться на него. Для вас это всего лишь слова, 

а для него – трагедия. Научите ребенка радоваться за победителя. Ведь и другие 

будут радоваться в случае его победы. И самое главное, что должен понять ребенок, 

– соревнования и игра тем и интересны, что никто не знает, кто станет победителем. 

●  Будьте мудрой поддержкой для ваших детей. В жизни должен быть период 

принятия негативных моментов. Это — этап становления личности. А научив в 

детстве наших детей не только побеждать, но и проигрывать, принимать свои 

поражения, не видеть в них «конец света», мы помогаем им стать психологически 

выносливее, а значит, и счастливее. 

Источник: публикации из журнала «Дошкольное воспитание». 

 


